

なんとう  
南塘だより

2010年(平成22年)3月23日

発行: 弘大病院広報委員会  
(委員長: 水沼英樹病院長補佐)  
〒036-8563 弘前市本町53  
TEL: 0172-33-5111(代表)  
FAX: 0172-39-5189  
<http://www.med.hirosaki-u.ac.jp/hospital/>  
※ 南塘とは、弘前帝史によると医学部敷地内にあった南溜池のことをいう。

病院長からの一言  
～高度救命救急センターの完成間近～弘前大学医学部  
附属病院長 花田 勝美

本院正面左側によく高度救命救急センターの建物が見えて参りました(写真1)。今冬の豪雪をついての大事業です。3月中旬の完成を目指します。開業は7月です。同時に、外来診療棟の屋上にはドクターヘリや防災ヘリ等が発着するためのヘリポートが同時進行で建設中です。本院の高度救命救急センターを成功させるためには、地域で救急を担われている各病院や地域の行政との連携が必要です。病院同士の役割分担、市民に対する救急医療の啓発活動を行うためです。昨年12月には青森県の呼びかけで「津軽地区における救急医療体制検討会」が開催

されています。ヘリポートの運行に伴う騒音に関する説明も近隣の地区にはご説明が必要です。高度救命救急センターに加えて、院内ではNICUを含めた周産母子センターの整備も進んでいます。今なお、全国的に医師不足の現状が続いている。とくに各分野の専門医が不足しています。このような中で本院に課せられた大きな使命です。この機会に、本院で専門医を育てるという意識を大学のみならず市民の皆さんも共有していただければ幸いです。

さて、院内のボランティア活動は平成8年に始まりました。今年度で22期生を迎える、延べ111名



▲写真1 建設中の高度救命救急センター

## 肝疾患診療連携拠点病院の指定を受けました

慢性肝炎はほとんど無症状のうちに進行し、肝硬変、肝癌にいたることも多い疾患です。一方、慢性肝炎の原因の大半を占めるウイルス性肝炎については近年治療法が著しく進歩し、早期診断されれば完治も望めるようになりました。わが国のB型、C型肝炎ウイルス感染者は合わせて約300万人存在すると言われており、多くは慢性肝炎の状態であると考えられます。しかし、無症状であるため、感染していること自体を自覚していない感染者も多く、また的

確な治療が施されていない患者様も多数存在すると考えられています。

そこで、国の肝炎対策事業に基づいて、肝疾患に係る地域の医療水準の向上を図る観点から、肝炎・肝癌に関する高度な専門医療を提供することができ、県内の肝疾患の診療ネットワークの中心的な役割を担う「肝疾患診療連携拠点病院」を各都道府県に原則一か所指定することになりました。青森県においては平成21年11月18日に本院が指定を受け、これ

おかげで普通に会話することができますことを紙面をお借りして皆様に感謝申し上げます。

昨年の4月26日には満開ではありませんでしたが、有名な弘前公園の桜を見てきました。その3日後の29日に大雪が降ったことには驚きましたが、テレビで見た雪景色の中の桜も見応えのあるものでした。また、「ねぶた祭り」に参加させていただいたこともいい思い出となりました。

さて大学ではというと、創立60周年を迎える年とのことで諸

に伴って拠点病院の業務を遂行し、県内の肝炎対策に積極的に取り組む部署として設置されたのが肝疾患相談センターです。当センターでは相談員がウイルス肝炎に関する治療法などについて患者様、キャリア、ご家族等からの相談を受けています。また、市民公開講座の開催やウイルス肝炎に関する様々な情報や県内の医療機関に関する情報を収集し、患者様や医療機関などへ提供しています。

現在、肝疾患相談センター窓口は消化器内科・血液内科・膠原病内科

方々には表彰状をお上げしておりますが、熱心な奉仕活動に感謝の念でいっぱいです(写真2)。

また、本院の院内コンサートも定番となり、入院中の皆様の癒し、職員の楽しみにもなっています。とくに「エフエム青森」は、外来診療棟開設以来、毎年、公開録音を兼ねて本院1階外来待合ホールにて有名な歌手による院内コン

(平成22年2月15日記)



▲写真2 ボランティア活動の様子



▲写真3 院内コンサート

## 各診療科の紹介

## 【強力化学療法室(ICTU)】

癌化学療法後の顆粒球減少症の管理の目的で、平成元年に強力化学療法室(ICTU)が1病棟2階に設置されました。平成12年4月からは、中央診療棟の新設に伴い4階に新体制のICTUが設置され、稼動を開始しました。新ICTUは造血幹細胞移植医療にも対応できる設計になっており、病棟全体がクラス10,000の無菌度を保つ構造で、その中にクラス100の完全無菌室を4つ備えています。小児を中心に、年間10例前後の造血幹細胞移植が行われています。高度の好中球減少が長期間持続すると予想される場合には、移植以外の通常の化学療法を受けている患者様も積極的に受け入れています。これまでに160回以上の造血幹細胞移植が施行されていますが、最近ICTUを利用してNEMO遺伝子異常による先天性免疫不全の造血幹細胞移植が行われ、世界

で初めて成功をおさめました。

新ICTUは独立した看護体制をもち、常時少なくとも一人の看護師が無菌病棟内に勤務する

体制になっています。米国疾病管理センターと日本造血幹細胞移植学会のガイドラインに準じて、ガウンやマスクの着用やサンダルの履き替え、患者様の衣類・日用品の消毒を廃止するなど、無菌管理の簡素化を推進しています。このような簡略化を行っても感染症の増加は見られていません。

本院は特定機能病院であり、地域の先進医療を担っています。したがって、自家末梢血幹細胞移植などの先進的な化学療法や同種の



造血幹細胞移植は、本院が行うべき重要な医療であると考えられます。本院は非血縁者間骨髄移植と非血縁者間臍帯血移植の認定施設として、ICTUを利用して長年にわたり活発に移植医療を行ってきました。このような中で、ICTUの果たす役割は極めて重要であります。今後、ICTUをさらに充実させていきたいと考えています。

(平成22年3月1日 強力化学療法室長 小児科教授 伊藤悦朗)

## 肝疾患相談センター

肝疾患診療連携拠点病院の事業として、肝疾患相談センターを開設しました。

専任医師を中心に、肝疾患全般についての患者さんやご家族の不安や疑問にお答えします。

受付電話番号  
0172-33-5111  
内線 4020

【受付・相談時間】  
月~金曜日 8時30分~12時00分、13時00分~15時00分  
(祝日・年末年始を除く) ※予約が必要です。

【受付・相談窓口案内】  
肝疾患相談センター(外来診療棟2階)  
消化器・血液腫瘍科(第一内科受付)



弘前大学医学部附属病院肝疾患相談センター

内科外来に併設される形をとっています。原則として事務員が電話で予約を受け、後ほど相談員(医師)が相談者に電話をする形をとっています。相談受付時間は平日8時30分から12時、13時から15時となっています。平成22年1月末現在までで20件以上の相談がセンターに寄せられています。

(消化器内科・血液内科・膠原病内科  
遠藤 哲)

## 先憂後楽

## 弘前にきて



医学部附属病院事務部長  
千葉 博

事業等が企画・実施されようとしている時期でした。6月の記念式典において、学長が「高度救命救急センター」についても述べられておりましたが、「高度救命救急センター」は学長の長年にわたるご努力により設置が認められたもので、現在、本年7月からの本稼働に向けて急ピッチで整備が進められておりますが、その後の安定的な運営が本院にとって大きな課題となっております。関係市町村からの財政支援については、弘前市が本年度予算案に支援額を計上

するなど大きく前進している状況です。

この他、NICU・GCUの増床と安定的運営、医療従事者の負担軽減と適正配置、現救急部が移転した後のスペースの有効利活用策の一つとしてのICUの増床の検討など多くの課題を抱えております。

花田病院長の下、微力ではございますがこれら課題に積極的に取り組んでいきたいと考えておりますので、今後ともよろしくお願いいたします。

